ein, die von Aristobul belagert wurde. Es wurde der Friede geschloffen. Syrfan, der fich in's Privatleben zurudgog, überlieg bie Regierung feinem Bruder. Um felbe Zeit lebte in Jerufalem ein reicher angesehener und tapferer Joumaer, namens Antipater, der fich viel mit den innern Angelegenheiten Judan's befaßte. Er mar ein Freund Sprkan's, den er gegen deffen Bruder aufftachelte, und ihn überredete, zu Aretas, dem Konige von Arabien, zu flieben, da ihm Ariftobul nach dem Leben trachte. Rach langem Widerstreben gab Syrtan nach und ergriff die Flucht. Antipater wußte nun den König Aretas zu bewegen, daß er Hyrfan's erneuerte Unsprüche auf den Thron von Indaa mit einem Beere unterstütte. Diefes Beer fiegte in mehreren Schlachten, wodurch viele Juden gu Syrtan übergingen. Aretas belagerte Jerufalem zur Zeit des Baffafeftes. Die Belagerten, denen es an Opferthieren fehlte, verlangten folche von den Belagerern gegen reichliche Bezahlung. Diefe nahmen das Geld, gaben aber feine Thiere. Ein Sagelichlag, der bald darauf die Felder gerftorte, wurde vom Bolke als gottliche Strafe für dieje Schandlichkeit angesehen. Um diese Zeit besiegten die Romer unter Bompejus den armenischen König Tigranes. Nach diesem Siege schiefte Bompejus seinen Unterfeldheren Cfaurus nach Sprien (64). Die Bruder Sprfan und Aristobul warben beide um die Gunft des Romers, da jedoch erfterer unr Bersprechungen, letterer hingegen reiche Geschenke bot, jo neigte fich die römische Gunft auf Seite Ariftobul's. Aretas mußte auf Befehl ber Römer mit feinem Beere von Berufalem abziehen.

## 23. Pompejus in Jerufalem.

Aristobul sammelte ein neues Heer, mit dem er den Bruder sieg-reich befämpfte. Als bald darauf Pompejus selbst nach Sprien fam, machte ihm Ariftobul ein Geschent mit einem funftvoll gearbeiteten goldenen Beinftode im Berthe von 500 Talenten. Die beiden Bruder murden nach Damastus berufen, um ihre Rechte vor Pompejus geltend gu machen. Diefer behielt fich die Entscheidung bor, bis er felbft nach Berusalem kommen werbe. Der kuhne Aristobul wollte sich nicht so leicht unterwerfen, und fammelte fogar ein Beer gegen die Römer, doch fah er bald fein thörichtes Borhaben ein und unterwarf fich der Entscheidung des Pompejus. Er mußte sich schriftlich zur Uebergabe mehrer Festungen Judaa's an die Romer berpflichten; doch brach er treulos fein Wort und Pompejus ichicfte feinen Unterfeldherrn Gabinus mit einem Beere gegen das von Barteien gerrüttete Jerufalem. Gabinus murde gurudgeworfen und Bompejus rudte nun felbft gegen Berufalem. Er eroberte die Stadt und den Tempel (63), ließ aber den Schatz unberührt und geftattete auch seinen Soldaten keine Plünderung. Hyrkan wurde als Hohepriester eingesetzt, Aristobul mit seinen zwei Frauen und Kindern als Gefangene nach Rom geschieft, und Judaa nach dem eigenen Bunsche vieler Juden als römische Proving erflärt.

## 24. Alexander. Antipater.

Alexander, Sohn des Aristobul, gelang es schon auf dem Wege nach Rom zu entfliehen; er kehrte nach Judaa zurück, wo sich viele Anhänger